

Juan Luis Sariego (Oviedo 1949-Chihuahua 2015): in memoriam

Luis Reygadas

Juan Luis Sariego Rodríguez nació en Oviedo, en la región de Asturias, en España, el 25 de diciembre de 1949. Él y su hermano gemelo, Jesús Manuel, fueron el segundo y tercer hijos de los seis varones que tuvieron Silvino Sariego y Margarita Rodríguez. El abuelo paterno de Juan Luis fue minero, ejerció el oficio de entibador en las minas de carbón de Asturias. A él le dedicó Juan Luis su libro *Enclaves y Minerales en el norte de México*, en el que analizó las dinámicas laborales, urbanas y sociales en dos ciudades mineras, Cananea y Nueva Rosita. Esa intersección entre trabajo industrial y comunidad, que fue uno de los temas que atravesó toda la obra de Sariego, también se entrelaza con su biografía: cuando Juan Luis tenía 4 años la familia se fue a vivir a Corrales de Buelna, una pequeña localidad cercana a Santander en la que toda la vida comunitaria giraba alrededor de la empresa siderúrgica “Nueva Montaña Quijano, S. A.”, en la que su padre trabajó durante varios años como ingeniero.

Como no había escuelas de bachillerato en donde vivían, sus padres decidieron inscribir a Juan Luis y sus hermanos en el Colegio del Sagrado Corazón, un internado de los jesuitas que recién se había abierto en las afueras de ciudad de León. Así, en octubre de 1959, cuando los gemelos aún no cumplían 10 años, comenzaron a estudiar en dicho internado. Al final del bachillerato Juan Luis estuvo un año en el Colegio de Burgos para preparar el examen preuniversitario. Después de aprobar este examen decidió incorporarse a la Compañía



Imagen 1. ENAH Primeros años, Juan Luis acompañado por Eugeni Porras, Augusto Urteaga, Luis Urías entre otros.

de Jesús y en septiembre de 1966 se trasladó a Villagarcía de Campos (Valladolid) para iniciar su noviciado. Como parte de su formación, en los veranos tuvo que realizar las denominadas “experiencias sociales”, en las que los novicios tenían que ganarse el sustento mediante trabajos, generalmente manuales. En su caso en el verano de 1967 trabajó como peón albañil en una empresa de Ponferrada (León) y durante el verano de 1968 estuvo de asistente-enfermero en un asilo de ancianos y enfermos crónicos en Toro (Zamora). De 1968 a 1971 estudió la Licenciatura en Filosofía y Letras en la Universidad de Comillas, en Madrid, período en que fue consolidándose su compromiso político y social. En 1971 decide irse como misionero a África, a la República del Chad, en donde vivió durante dos años en una comunidad nar. Para fortuna de la antropología, su superior en el Chad, un sacerdote belga que era lingüista, le prohibió hacer cualquier tipo de trabajo de convencimiento religioso y le dijo que su principal tarea consistiría en convivir con los nar y aprender su lengua, para redactar un método que sirviera para que los próximos misioneros aprendieran con mayor facilidad el nar. Nació entonces lo que fue la pasión de Juan Luis Sariego por el trabajo de campo antropológico. Apoyado en algunas nociones de lingüística estructural se adentró en la cultura nar y en 1973 escribió y publicó su primer libro: *Recueil de textes nar (Tchad)*.

Al regresar a España, en 1973 y 1974 comenzó estudios de sociología con especialidad en Antropología Social en la Universidad Complutense. En aquella época, en el contexto de la España franquista, no existían las mejores condiciones para estudiar antropología, por lo que comenzó a explorar alternativas para estudiar en otro país. Pensó en irse a Manchester, pero finalmente decidió irse a México, a donde llegó en 1975. Al poco tiempo de llegar a este país dejó la Compañía de Jesús. En la ciudad de México estudió la Maestría en Antropología Social en la Universidad Iberoamericana, en donde conoció a Ángel Palerm, quien comenzó a dirigir su tesis sobre trabajo minero y comunidades mineras en Cananea y Nueva Rosita. A la muerte de Palerm, Carmen Viqueira dirigió la tesis de Juan Luis, que en 1986 obtuvo el Premio Fray Bernardino de Sahagún otorgado por el INAH a la mejor tesis de maestría en Antropología Social.

Juan Luis trabajó de 1975 a 1977 como becario/ayudante de investigación en el recién formado CISINAH (hoy CIESAS). En 1978 contrajo matrimonio con Patricia Cabrera Murillo y en 1982 nació su hija Ana Yunuén Sariego Cabrera. Entre



1978 y 1982 Sariego fue profesor investigador del CIESAS, en donde participó en el proyecto de Investigación “Los mineros mexicanos”, junto con Victoria Novelo, José Díaz Estrella, Raúl Santana, Federico Besserer y Daniel González. Entre 1982 y 1998 trabajó en la Escuela Nacional de Antropología e Historia, en donde fundó la maestría en Antropología Social junto con Eckart Boege, Néstor García Canclini y Augusto Urteaga.

Además de convertirse en un investigador académico reconocido, Sariego tuvo una fuerte sensibilidad social y se sentía muy atraído por proyectos de antropología aplicada. Esta inclinación se hizo patente en los meses que siguieron al terremoto de 1985, cuando coordinó la encuesta, realizada por el INAH, sobre “Los efectos sociales en el Centro Histórico de la ciudad de México, derivados de los sismos de septiembre de 1985”. En 1986 y 1987 coordinó un proyecto de investigación por convenio entre la Escuela Nacional de Antropología e Historia, la Comisión de Fomento Minero (CFM) y la Secretaría de Energía, Minas e Industria Paraestatal (SEMIP), para realizar un estudio sobre “La participación del Estado en el desarrollo de la minería mexicana durante el siglo XX”.

En esa época Juan Luis Sariego y Patricia Cabrera se divorciaron. Este hecho, junto a su experiencia de muchos años de investigar en el norte del país, hizo pensar a Juan Luis en la posibilidad de cambiar su lugar de residencia. En 1988 se fue a vivir a Chihuahua, con la idea de formar una carrera en antropología en esa entidad, tomando en cuenta que no existía ninguna alternativa de formación de antropólogos sociales en toda la región norte de México. Junto con Lourdes Pérez, Víctor Quintana, Luis Reygadas, Margarita Urías y Augusto Urteaga coordinó el estudio diagnóstico y la propuesta que llevaría en 1990 a la fundación de la ENAH-Chihuahua (hoy Escuela de Antropología e Historia del Norte de México). Por diversas razones, los otros fundadores de la ENAH Chihuahua dejaron de trabajar en esta Escuela, pero Juan Luis Sariego continuó trabajando en ella durante el resto de su vida.

A partir de 1993 Sariego estudió el doctorado en Ciencias Antropológicas en la Universidad Autónoma Metropolitana, en donde presentó la tesis “La cruzada indigenista en la Tarahumara”, dirigida por Esteban Krotz, misma que obtuvo el Premio Fray Bernardino de Sahagún otorgado por el INAH a la mejor tesis de doctorado en Antropología Social en 2001.

En la ENAH Chihuahua fue también el fundador de la maestría en Antropología Social, la cual coordinó de 2003 a 2008. Invitados en su mayoría por Juan Luis, han impartido clases en esta Escuela decenas de los mejores antropólogos mexicanos. Durante 27 años Juan Luis vivió en la ciudad de Chihuahua, los últimos 22 junto con Lorelei Servín, con quien se casó en diciembre de 1993.

La obra de Juan Luis Sariego es un referente en los estudios sobre la minería en México, lo mismo que en el campo de la antropología industrial y la práctica del indigenismo en México. En su legado antropológico quedan, entre muchas otras

aportaciones, sus análisis sobre los procesos de trabajo en minas, maquiladoras y otras industrias, la indagación de las relaciones entre trabajo y entorno urbano, entre empresas y comunidades mineras, así como su discusión sobre las limitaciones del concepto de comunidad para explicar las realidades de los raramuri, y sus agudos análisis sobre los modelos de desarrollo en la Sierra Tarahumara. Paladín de la antropología aplicada, sus escritos son muy sólidos desde el punto de vista académico y conceptual. Defensor enjundioso de la antropología norteamericana, sus reflexiones se enraízan en las mejores tradiciones de la antropología mexicana y mundial. Sus alumnos lo describen como maestro comprometido que se entusiasmaba en sus clases, a las que llegaba siempre con textos y materiales audiovisuales preparados por él. Apasionado del trabajo de campo investigó y formó a muchas generaciones de antropólogos sobre el terreno, ya fuera en las minas de Hidalgo, Sonora, Coahuila, Chihuahua, Zacatecas y San Luis Potosí, en los centros históricos de Chihuahua y la ciudad de México, en las maquiladoras de Ciudad Juárez, en los campos agrícolas de Sonora o en las montañas y barrancas de la Sierra Tarahumara. Supo combinar el trabajo etnográfico con la investigación cuantitativa y el trabajo de archivo. Generoso constructor de instituciones,



Imagen 2. Trabajo de campo en la Barranca de la Sinforosa, Chihuahua, 2002.

dejó una huella profunda en el CIESAS, en la ENAH y en la ENAH-Chihuahua. Obtuvo numerosos premios y distinciones, perteneció al Sistema Nacional de Investigadores desde 1987 y en 2012 fue nombrado Profesor Investigador Emérito del INAH.

Juan Luis Sariego murió el 4 de marzo de 2015 en la ciudad de Chihuahua. Será recordado como antropólogo, investigador y maestro, pero más que nada como un buen hombre, generoso y comprometido, que compartió sus palabras, su sabiduría y su amabilidad en todos los lugares en que vivió y trabajó.

Además de numerosos artículos, capítulos de libros e informes de investigación, en la obra de Juan Luis Sariego destacan los siguientes libros:

·1973 *Recueil de textes nar* (Tchad), Ed. Groupe de Recherche, Fort Archambault, República del Chad, África.

·1978 *Los mineros de la Real del Monte. Características de un proceso de proletarización*, Cuadernos de la Casa Chata, CINSINAH, edición agotada, México.

·1978 *Educación y trabajo en el sector industrial. Diseño de investigación*, Centro de Experimentación para el Desarrollo de la Educación Tecnológica (Cedeft. OEA-SEP), México.

·1980 *Educación y trabajo en el sector pesquero*, Centro de Experimentación para el Desarrollo de la Educación Tecnológica (Cedeft, OEA-SEP), México.

·1983 En coautoría con Besserer, Federico y Victoria Novelo, *El sindicalismo minero en México. 1900-1950*, Era, México.

·1987 En coautoría con Cimet E., M. Dujovne, N. García Canclini, J. Gullco, C. Mendoza, F. Reyes, G. Soltero y E. Nieto, *El público como propuesta. Cuatro estudios sociológicos en museos de arte*, Cenidiap, Colección Artes plásticas, INBA, México.

·1988 *Enclaves y Minerales en el norte de México. Historia social de los mineros de Cananea y Nueva Rosita. 1900-1970*, Ediciones de la Casa Chata, México.

·1988 En coautoría con L. Reygadas, M.A. Gómez y J. Farrera, *El estado y la minería mexicana. Política, trabajo y sociedad durante el siglo XX*, Fondo de Cultura Económica, edición agotada, México.

·1994 *La lucha de los mineros de Chihuahua por el contrato único (1937-1938)*, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, Ciudad Juárez, Chih.

·1998 En coautoría con Contreras, O., A. Covarrubias, M.A. Ramírez, Cananea. *Tradición y modernidad en una mina histórica*, M.A. Porrúa y El Colegio de Sonora, México.

·1998 Sariego, J.L. (coordinador) *Trabajo, territorio y sociedad en Chihuahua durante el Siglo XX. Historia General de Chihuahua*, Tomo V. Período Contemporáneo, Gobierno del Estado de Chihuahua, ENAH Chihuahua y Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, Chihuahua.

·1998 *El Indigenismo en Chihuahua. Antología de Textos*,

ENAH Chihuahua-Fideicomiso para la Cultura México-USA, Chihuahua, 1998.

·2003 *El indigenismo en la Tarahumara. Identidad, comunidad, relaciones interétnicas y desarrollo en la Sierra de Chihuahua*, INI-INAH, México, 2003.

·2006 *San Ignacio de Arareko. Guía para adentrarse al entorno natural y al saber tarahumara*, Gobierno del estado de Chihuahua.

·2007 *Los jornaleros agrícolas, invisibles productores de riqueza. Nuevos procesos migratorios en el noroeste de México*. Plaza y Valdés, Fundación Ford y Centro de investigación en alimentación y desarrollo, México.

·2008 *La Sierra Tarahumara: travesías y pensares*. Colección ENAH Chihuahua, Chihuahua, México.

·2008 *Retos de la antropología en el Norte de México. Primer Coloquio Carl Lumholtz* en el 15 aniversario de la ENAH Chihuahua. Colección ENAH Chihuahua. Chihuahua, México.

·2008 *El Norte de México. Entre fronteras. Segundo Coloquio Carl Lumholtz*. Colección ENAH Chihuahua, Chihuahua, México.

·2011 *La antropología de las orillas: prácticas profesionales en la periferia de la antropología mexicana*. Libro coordinado conjuntamente con Victoria Novelo. Ediciones de la Universidad Intercultural de Chiapas, San Cristóbal de las Casas, Chiapas.

·2014 *Temas emergentes en la Antropología en las orillas*. Libro coordinado conjuntamente con Victoria Novelo. Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Chiapas, San Cristóbal de las Casas, Chiapas.

Este texto se publicó originalmente como "Juan Luis Sariego: in memoriam", en el Boletín del Colegio de Etnólogos y Antropólogos Sociales, A. C.. *La antropología y la etnografía en los universos de la contemporaneidad*, 2015, México, pp. 43-46)



Imagen 3. Juan Luis impartiendo conferencias.